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□记者 张五阳

本报讯 8月 13日，河南卫视
《七夕奇妙游》节目引起广大网友
热议，大家纷纷为传统文化点赞，
作为特约赞助商的仰韶彩陶坊热
度也一路飙升。

中秋将至，河南卫视《中秋奇
妙游》正在紧密筹备，此次由仰韶
彩陶坊与河南卫视联合冠名的节
目也将再次围绕传统文化，为观
众呈现不一样的视觉盛宴，敬请
期待。

继《七夕奇妙游》之后
《中秋奇妙游》
即将呈现
将由河南卫视与
仰韶彩陶坊联合冠名

随着知识普及，大家都知道葡
萄酒具有味甘性温、滋补养生的特
点。适量饮用葡萄酒，既能补充营
养，又能防病驻颜，对人体健康大
有好处。于是，很多人自行酿造葡
萄酒，葡萄自己买，材料自己添加，
酿造方法自己执行，没有添加剂，
完全纯天然、无污染、无公害，那么
事实真是如此吗？

自酿的葡萄酒和酒企生产的
葡萄酒完全是两码事。首先，酒
企选用的葡萄就和市场上常见的
葡萄不一样，酿酒型葡萄是单串
粒数紧密、颗粒较小、皮厚色深、
汁肉较少、酸涩带甜的，这样的葡
萄仅仅是用来酿酒的。

其次，加糖工艺，很多国家对
于加糖的标准不一样，加糖量是
需要严格控制的，不是网络上教
的放几勺那么简单。

最重要的还是卫生安全问题，
不管你以为多干净的环境，其细
菌、微生物多的让你难以想象。家
庭自酿的葡萄酒有很大的杂菌污
染隐患，即使没有在酒面上形成明
显的油膜、发霉，但混在葡萄汁液
中的杂菌已经产生了很多有害物
质，比如，葡萄果皮中的果胶在果
胶酶或热能的作用下会分解出甲
醇，甲醇即工业酒精，饮用后轻则
头疼，重则引起失明甚至丧命。

一般葡萄酒都会有杀菌过程，
自酿的葡萄酒发酵中产生的酒精
度很低，根本不足以杀菌，而家庭
也不具备消毒设施，重金属、农药
残留等会给身体健康带来隐患。

酿制葡萄酒是个复杂的工艺
活，酿酒时对原料的挑选、对酿酒
酵母菌种的选择、对发酵温度的
控制、对透氧的控制、对酿造工艺
的把控都需要专业人士严格监控
并随之采取调整措施。所以，酿
造葡萄酒不是把葡萄一放、材料
一加就能成功的，一般人真的没
有必要冒着损害身体的风险去尝
试。 （张五阳 整理）

自酿葡萄酒真的
纯天然、无污染、
无公害吗？

□记者 张五阳

本报讯“低价销售泡水
酒，扫码价 598元一瓶的白
酒，现在一箱 6 瓶只需 399
元 。 这 样 的 泡 水 酒 怎 么
样？敢不敢买？”最近几天，
很多读者打来电话咨询泡
水白酒能不能买的问题。
因为本市和郑州市的暴雨
造成不少白酒整箱泡水，无
奈之下，商家只能以低价出
售。那么，市民是如何看待
泡水酒的？泡水酒是否影
响酒的品质？被雨水浸泡
的白酒还能不能喝？

家住市区体育路北段
的市民王先生认为，泡水酒
损坏最严重的是外包装箱
和纸盒子，瓶子一般都是玻
璃或陶瓷的，而且盖子密封
得比较严实，不会影响酒
质。“这种酒比较便宜，可以
捡漏，自饮没有问题，同时
也是对受损企业的支持，可
以帮助他们减少损失，共渡
难关。”王先生说。

当然也有对此持反对
观点的市民，家住市区光
明路中段的周先生认为，
泡水酒难免会滋生细菌、
霉菌，且瓶盖处往往最难
清理干净，万一密封不严，
雨水进入了酒中，那还不
如不买。

那么，泡水酒到底能不
能买？买了能不能喝？记
者针对此问题采访了市酒
业协会副秘书长刘岳辉。
刘岳辉认为，大多数酒企
对于这次河南灾情是很有
担当的，面对商家的损失，

很多酒企表示可以免费调
换泡水酒，当然也有一些
开发酒、贴牌酒，或者一些
小企业的酒，他们没有能
力或者不愿意为商家进行
调换，最后商家只能低价
出售。

刘岳辉说，比如，宝丰
酒、仰韶酒等一些酒企，都
在第一时间发布了免费调
换的公告。还有一些酒企
会进行评估，弥补商户的损
失。酒企回收这些泡水酒
之后，会进行杀菌处理，重
新评估酒体质量。

“对于入口的东西，我
觉得消费者还是慎重一些
好。”刘岳辉认为，有一些泡
水酒的确影响不大，仅仅只
是纸箱子泡在水中，在一些
场景消费或者赠送他人不
合适，但自饮没问题，性价
比还是比较高的。但是消
费者不具备辨别能力，有些
受损严重的酒，饮用的话难
免会有风险。

刘岳辉说，还有一个问
题就是酒水存在真假，万一
一些不良商家以次充好，将
假酒冒充泡水的正品酒，由

于没有纸盒或纸箱，鉴定真
伪也成了难题。所以，最好
还是不要购买泡水酒。

那么，已经购买泡水酒
的市民怎么办？刘岳辉说，
可以用几个小办法鉴别一
下：一、查看酒体是否漏酒，
假如已经漏酒，一定不要
喝；二、查看瓶口、瓶盖，有
明显脏污痕迹的，不要再
喝。因为此时细菌、霉菌可
能已经污染了瓶口、酒体；
三、有酒盒或者酒箱的，一
定要查看防伪标识，毕竟假
酒对人体损害更大。

被雨水浸泡的酒还能喝吗？

近期，泸州老窖可谓站
在了风口浪尖之上。去年
底，湖南网红张女士的一条
猫舔脚趾的视频，配上了泸
州老窖的广告，最终被泸州
老窖告上了法庭。今年 8
月，法院最终判定张女士侵
权，并赔偿泸州老窖 7 万
元。此事一出，立刻把泸州
老窖送上了热搜。

判罚结果一出，网络上
顿时闹得沸沸扬扬，一些网
友表示：“泸州老窖格局太
小，差那7万元吗？”“人家只
是开个玩笑，大企业这么开
不起玩笑？”“我以后不敢喝
了，怕不知道啥时候就侵权，
一瓶7万元，喝不起。”“罚 1
元钱不行吗？非要罚 7 万
元，对一个老百姓来说，这个
判罚太重了。”

经过众网友的发酵，吸
引了更多不明真相的网友前
来助阵，甚至把泸州老窖直
播间都骂停播了。

也有网友力挺泸州老
窖：“泸州老窖没错，该治治这
些没底线的网红。”“法律不是
你哭弱，就可以为所欲为。”

“为什么罚1元？罚7万元都
少，应该顶格罚。不然不足以
震慑那些网红。”“明显就是作
秀行为，家里一只猫就几千
元，一个月猫粮的价格就抵得
上老百姓一个月工资，网红能
是一般百姓能比的吗？”“泸州
老窖连续发消息，让张女士删
除视频，人家为了流量就是不
删，最后泸州老窖也是没办
法，才进行了起诉。”

一位网友说：“女博主那
条视频流量上千万，猫舔着
脚趾，配上广告配音，‘你能
品味的味道’，你想想对一个
酒企来说，这条有‘味道’的
视频有多大的影响，对于多
年苦心经营，以‘酒香’为主
打的酒企来说危害有多大？
不能因为你不懂法，你无知，
你哭弱，就可以逍遥法外。

那些‘格局哥’真应该好好想
想，假如你被恶搞，你会不会
一样拥有格局。”

还有一位网友认为：“有
多少网红挑战法律底线，最
终被抓还不忘发个视频道
歉，几天后人家就开直播了，
赚得盆满钵满，一切都是有
利益指向的。就应该这么
罚，让那些网红在发视频前，
好好考虑下后果。”

那么对于此次事件，泸
州老窖失了格局吗？网络恶
搞不该严厉惩治吗？判罚真
重了吗？

“泸州老窖在河南受灾
时，捐款 3000万元；汶川地
震捐款2680万元；雅安地震
捐款2000万元；武汉疫情捐
款2000万元；花费两亿元建
设希望小学等，这一系列的
数字，能看出泸州老窖作为
大企业的格局到底如何。”市
酒业协会张先生认为，并不
是网友们不认可法律判罚，

也不是网友们认为湖南网红
张女士没有过错，而是一家
企业对老百姓出手，造成了
强势告弱势，使一些人从心
里产生了抵触。当然其中也
有不少网红推波助澜，相对
于很多网友，他们更害怕自
己也被当成众矢之的。

张先生说，对于一家酒
企来说，苦心经营的品牌就
像自己的孩子一样，维护自
己的孩子，自然是没错的。
就该事件本身，泸州老窖的
做法是没有问题的，罚款金
额从 20 万元变成最终的 7
万元，也体现了泸州老窖的
情怀。网友们应该理性看待
事件本身，不要进行道德绑
架，法律不是摆设，网络也不
是法外之地，不是可以随意
恶搞之地。同时也希望一些
网红时刻绷紧法律之弦，视
频也好，直播也罢，要琢磨琢
磨怎么说、怎么做，对他人会
不会造成影响。 （张五阳）

恶搞“泸州老窖”侵权，一网红被罚7万元

企业告百姓是格局小，还是无奈动了真火
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